

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO  
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 6 DE FEBRERO DE 1924

Número 49

## NOTAS EDITORIALES

### Una definición del tinoquismo

Habíamos ofrecido ocuparnos hoy de lo que es el tinoquismo para don José Joaquín Rodríguez. El repórter de "La Tribuna" o quien quiera que sea aquel que ha querido sacarle provecho a las opiniones del señor Rodríguez, le pregunta:

—Usted no es de los que temen a la reacción tinoquista? La pregunta en sí misma es curiosa, más que curiosa es simple y más que todo esto, es intencionada. Se acepta en la pregunta como un hecho actual que hay una reacción tinoquista y que en cuanto a ella hay gentes que la temen y otros para quienes es indiferente. Cómo han adivinado que don José Joaquín Rodríguez es de los indiferentes? La pregunta da por previsto que él es de los que no temen la reacción tinoquista. Otra condición de la pregunta es la de hacer sentir que la reacción tinoquista es algo temible, como lo es una enfermedad o como lo es un mal. El señor Rodríguez contesta:

—Pues si hay empeño en consagrar con ese nombre un sistema de gobierno, debo decirle que yo lo defino de otro modo: autocratismo, personalismo, y ese mal existirá mientras no tengamos un partido de ideas y de principios. Si aquí hubiera existido un partido doctrinario, el Gobierno de Tinoco no habría podido sostenerse tanto tiempo, y no habríamos tenido que agradecer penosamente ayudas extrañas.

Habrán definido el señor Rodríguez con un criterio novedoso lo que en Costa Rica se entiende por tinoquismo? No cabe dentro de esa definición personalista de un sistema de gobierno, no caben todos los gobiernos de este país? Si es así como se definen los sistemas de gobierno, los nuestros todos han sido personalistas y sin embargo unos de otros han sido notablemente diferentes. Lo que caracteriza el gobierno de Esquivel es el hondo sello personal que da a su gobierno la personalidad del señor Esquivel; lo que caracteriza el gobierno de González Víquez es la circunstancia de que en toda la acción trascendente de ese gobierno se impone lo que hay de bondad infinita y admirable en el corazón de don Cleto; lo que caracteriza el gobierno del Lic. Jiménez es lo que hay en este hombre de hidalga severidad y de pasión por los principios legítimos de la libertad. En el fondo, por lo menos a la acción ejecutiva del gobierno, todo es personalista y de allí el inmenso cuidado que ponen a su vez, los pueblos para elegir a sus gobernantes. La república americana tiene partidos históricos y permanentes y se elige a los presidentes no solo de acuerdo con las tendencias doctrinarias de los partidos sino también de acuerdo con el valor intrínseco de los hombres.

No creen los americanos que la suerte de su nación depende del ejercicio exclusivo de las doctrinas contenidas en los programas de los partidos, y por eso saben distinguir a un Taft, a un Wilson, a un Harding, y saben elegirlos en su hora oportuna. Lo imprudente de los hombres, que eligen gobierno, es entre nosotros, no saber hacer discretamente esa distinción y creen en cambio que donde fué Presidente un Esquivel o un González Víquez o un Jiménez, puede serlo impunemente un Tinoco.

Otro error del señor Rodríguez consiste en atribuir a los partidos doctrinarios un poder especial para librar a los países de los sistemas tiránicos. No sabemos de que puede nacer el error del señor Rodríguez; tal vez nace de falta atenta de apreciación de los acontecimientos históricos. Fué que el señor Tinoco llegó al gobierno por el camino regular de la República? Fué que el señor Tinoco llegó al poder por la acción de un partido político? El señor Tinoco llegó al poder por el camino del delito, se apoderó de las armas, se afirmó en ellas y escudado en las armas gobernó a su pueblo. Esto lo debe saber el joven Rodríguez. Contra una organización de la fuerza pública a servicio de las pretensiones de un hombre qué pueden los partidos políticos? Los partidos políticos oponen doctrinas a las balas de las ametralladoras del tirano. Pero, no digamos los partidos políticos: contra el insolente poder de un tirano nada pueden los partidos políticos, nada puede un país entero levantado en actitud de protesta contra el tirano. Contra el tirano Tinoco se levantó la República como una sola acción moral y determinativa y costó bastante trabajo a la república deshacerse del tirano. No, señor Rodríguez. Los partidos políticos tienen una acción natural que no es precisamente la de evitarle tiranos a la república.

Los partidos políticos como condensación de las diferentes corrientes de la opinión pública, no presienten el tirano. Se conciben los partidos políticos en la vida normal del país como una expresión de esa vida normal. Pero aun de los partidos políticos puede nacer el déspota. Partidos políticos históricos y permanentes los ha habido en Centro América y cuántos tiranos no dió el partido conservador de Guatemala y cuántos tiranos a lo Zelaya y a lo Cabrera no dió el Partido Liberal a las repúblicas centroamericanas!

## ASOCIACION DE PERIODISTAS

Ayer celebró sesión la Asociación de Periodistas. Se aprobaron varios artículos de los Estatutos, introduciendo algunas reformas en el primitivo proyecto.

Hubo un interesante debate sobre orientaciones periodísticas, en lo que se refiere a política internacional.

Se planteó una moción para secundar la idea de establecer una Escuela Tipográfica patrocinada por los periodistas y que funcionará en las Escuelas Profesionales Salesianas.

Se inició un debate un tanto sectarista que hubo de suspenderse para continuarlo en la sesión del viernes próximo.

Lea Ud. siempre este diario

Pero nosotros adivinamos por qué quiere decirse ahora que el tinoquismo es rigurosamente personalista. Es porque muchos que sí son en este país del tinoquismo quisieran que todas las culpas caigan sobre los hermanos Tinoco. Por supuesto, la consecuencia es admirable. Ya no habrá más tinoquismo, desterrado Federico Tinoco y muerto Joaquín, ya el tinoquismo no existe. Y esto, señor Rodríguez, es sencillamente una apreciación errónea. Nosotros no podemos aceptar esto, porque desde hace mucho tiempo vemos que hay cierto sistema de gobierno que cambia de nombre pero que en el fondo es el mismo. Llegar al poder como don Cleto González Víquez y llegar al poder como los Tinoco, es sistema, señor Rodríguez. Y mantener este sistema es destruir el orden de la república.

Querrá decirse que los Tinoco mataron a Fernández Güell y saquearon las arcas nacionales y que eso ya no se repetirá otra vez? Pues bien, los Tinoco si saquearon las arcas nacionales no fué solo para ellos sino para muchos de sus amigos, y si fueron ellos quienes mataron a Fernández Güell también es verdad que entre los grandes amigos de los Tinoco muy pocos fueron los que arrostraron la cólera de los tiranos protestando contra ese acto inaudito, y por lo tanto ambos hechos constituyen parte de un sistema de gobierno y no son manifestaciones personalistas de los Tinoco.

Ellos creyeron y con ellos los grandes que vivían a la sombra de ellos, que el primer procedimiento era lícito y el segundo tolerable como medios de mantener amigos y partidarios y como medio de conservarse en el poder y de reducir a los enemigos del gobierno. Estos solos dos hechos son expresivos de un sistema de gobierno, dígame lo que se diga.

Pero hay más, ¿por qué se llama sistema de gobierno el de los Tinoco? Por una razón muy clara. Por lo mismo que se llama sistema de gobierno el del partido civil, y el partido civil en último término no era más que el señor Yglesias. Se les llama así, existan o no existan porque ellos establecieron ciertas reglas de vida que violentan la naturaleza de la república y donde quiera que haya manifestación de estas reglas violentas, necesario es organizar la opinión pública para condenarlas como gérmenes de sistemas contrarios a propio y genuino de la república.

Si el señor Rodríguez fue reformista, seguro no lo fue tan solo para distribuirle tierras a los pobres ni para establecer reglas de vida más en armonía con los diversos intereses sociales, lo fué para adversar enérgicamente un partido político, el echandista, que crecía al amparo del favor oficial y que llevaba en sus entrañas como el caballo de Troya, a los mismos que el 27 de Enero de 1917, se apoderaron de las armas en los cuarteles para destruir la vida republicana. Que no quiere creer eso el señor Rodríguez es cuestión que solo a él le incumbe. Es porque cada vez que es o es posible, la opinión pública debe organizarse para condenar todo sistema de gobierno que se sale del marco natural del orden republicano.

# El Manifiesto del General Volio a los Reformistas del País

## Compañeros Reformistas:

Las actividades de la prensa moderna que sorprende los más fatimos secretos que tienen relación pública, me privaron de ser el primero, como debía serlo, en dar cuenta a mi Partido y al país de la actuación seguida conforme a las circunstancias presentes de la política, y con vistas siempre al mantenimiento de un orden necesario para la conservación de nuestras instituciones. Cápome en suerte por designios superiores venir a ser, en vez del agitador del pueblo, el controlador de una situación que barrataba tormenta sobre la República. Dentro de mi Partido y dentro del alma doctrinaria que lo sustenta no podía ser yo quien quitara los ojos de la Patria, para hacer prevalecer la fuerza de las pasiones sobre un hecho concreto, sobre un aspecto histórico, que no puede ser modificado ni invertido sino que reclama una contemplación serena, una solución lógica dentro de su realidad, en la que ya no caben hipótesis extemporáneas que podrían provocar un caos nacional.

Un partido en la política militante no puede sustraerse a las responsabilidades que ante la Patria puede acarrear su actuación puesto que al distribuir la opinión pública en fracciones—que no son sino maneras de contemplar su progreso y felicidad—sólo difieren en la forma de realizarse dentro de ella, base y fundamento de nuestras aspiraciones.

El nacimiento del Partido Reformista fué un acontecimiento para nuestra democracia. Significaba un esfuerzo de ampliación de las instituciones republicanas. Su presencia en medio de los viejos partidos que se disputaban la hegemonía del Poder en nombre de derechos políticos ya consagrados y vividos, despertó las prevenciones de los que querían detener el desarrollo de la conciencia social. Era natural que los que con la bandera de la libertad de pensamiento y alternabilidad en el poder habían pasado casi media centuria, se sorprendieran de que un programa político consignara aspiraciones de carácter económico que venían a ser un complemento indispensable de la libertad política.

En estas condiciones el Partido Reformista tuvo que empeñar la lucha más dura que se conoce en nuestros anales políticos. Gracias a la labor desinteresada y heroica de sus soldados, pudimos presentar batalla contra grupos disciplinados, provistos de experiencia y de todos los medios propicios para la victoria. Nuestro partido, como robusto paladín, no pudo ser vencido porque contaba con el vigor de sus músculos y con la fuerza de su sinceridad, pero fué arrollado por la habilidad de los veteranos que tenían otro camino y otras armas. Y al final de la batalla pudimos presentar una actitud digna de la epopeya a quince mil reformistas que si estaban listos para comentar la lucha, también se mostraban reverentes ante la realidad numérica de las urnas electorales. Teníamos, pues, el corazón de la Patria ganado, pero en el escalafón del éxito ocupábamos el tercer lugar.

En esta situación estábamos frente a un dilema: o desacatábamos la voluntad expresa del pueblo en los comicios y nos lanzábamos a coger por la fuerza lo que no pudimos dentro de la ley, o bien, rendíamos obediencia a esa voluntad. Lo primero nos colocaba fuera del orden constitucional, y lo segundo nos daba la confianza de quienes adversándonos nos suponían demagogos, y dábamos un extraño ejemplo de acatamiento y respeto a las decisiones de la democracia. Esta actitud levantada nos colocó en el lugar de supremos árbitros de la situación política y de los destinos de la Patria, y fué así, como de presuntos suicidas—por obra de un manifiesto político que se alejó de la realidad y cuyo error, como obra humana, se encargó el tiempo de revelararnos—nos convertimos en fuerza fecunda y constructiva.

He de referirme aquí a ese manifiesto que parece arrojar ligera duda sobre la sinceridad de mi actuación. Entre la incoherencia de nuestra política, las líneas rectas se deforman por una miopía pasional. Al trazar el esquema de nuestra doctrina, analizamos el valor de su esencia pero no contamos con las modificaciones que le impondría el medio ambiente; dírase que al llevar el plano para construir sobre el terreno no contamos con sus inadaptabilidades.

Al firmar ese Manifiesto hice una salvedad que creí necesaria: no podía admitir dentro de mi calidad de Jefe de Partido el parangón entre la figura de Ricardo Jiménez, acreedor en muchos conceptos al amor de su pueblo, con el grupo que se movía tras de la honorable persona de don Alberto Echandi, grupo a través del cual la conciencia pública percibía la negra reacción en movimiento. No asistir al Congreso en este caso concreto, era sencillamente entregar el país en manos de los enemigos de la libertad, y lo contrario significaba ponerlo bajo la dirección de un hombre que se ha distinguido por sus luchas cívicas, como uno de sus más vehementes defensores.

Podría decirse, y esto no es cierto si se me mira serenamente, que he faltado a cierta cláusula, pero también se me ha de decir por boca de la gran mayoría costarricense que he salvado la República, y de eso tengo conciencia.

Un partido por la sola razón de militar en la política, no puede sustraerse a la solución que debe darse a los problemas que su misma actuación origina; lo contrario sería el menguado papel de abstencionistas, cuyas consecuencias funestas estamos contemplando en este momento. Los 13 diputados con que cuenta el Lic. Echandi en el Congreso son una reserva vicada que no se puede tomar en cuenta como expresión de la voluntad nacional; y más, todo el país sabe en qué forma fueron electos y quiénes participaron en su designación. ¿Podríamos, pues, olvidar que al facilitar con nuestra pasividad el triunfo al señor Echandi consagrábamos una práctica abominable y antidemocrática, mientras las urnas electorales están diciendo que treinta mil ciudadanos quieren que sea Presidente el señor Jiménez, contra veinticuatro mil que representa el Sr. Echandi y quince mil el Partido Reformista? Dentro de la más pura lógica y dentro de la más estricta democracia el señor Jiménez es el elegido de los pueblos. Para designar este hecho histórico habría que acudir a la violencia, y es ésta la ocasión de que el país sepa si es Jorge Volio el ambicioso turbulento o si son otros quienes conspiran en los Ministerios y piensan en el auxilio de Cancillerías extranjeras.

Por otra parte, yo digo que el referido Manifiesto el peligro que acarrearía el triunfo del grupo que rodea al señor Echandi, podría ser consecuentemente con ese Manifiesto y conciliar mis convicciones entregando el poder a quienes ese documento señala como una calamidad pública?

Yo considero este paso como uno de los más acertados y grandes de mi vida y espero que la serenidad y el buen criterio de mis copartidarios sabrán valorizarlo en toda su magnitud, y que si la opinión pública está fraccionada en tres grupos, empero, la Patria es una indivisible y en su fidelidad nos empeñamos todos.

Los acontecimientos de la hermana República de Honduras están probando que el especinamiento de los políticos puede hundir un país. El grupo que representa la mayoría de la nación en los comicios se ha levantado ya en armas cobrando un derecho de las democracias, mientras en sus puertos los cañones extranjeros vigilantes esperan la orden de poner paz. ¡Dios ampare la legítima reivindicación de esa mayoría! Todo esto es en mí, una honda convicción probada en muchas ocasiones, todo es preferible a la humillación de no ser amas en nuestra propia casa.

Las anteriores declaraciones despertaron en mí, cada vez más, la necesidad de una solución honrada y recta de nuestro problema político; en el retiro de la "Villa Sorelos" estudié bien el problema, profundicé en mi conciencia de ciudadano y la única realidad que se presentó a mis ojos fué la de Ricardo Jiménez es por justicia y por derecho el Presidente de Costa Rica. Seguro de ello no hago más que cumplir con el mandato de mi conciencia al confirmarlo así con los votos de nuestros Diputados sin pacto ni desdoro ni humillación para mi Partido, antes bien, ésta será gloriosa lección es su brillante historia. Yo declino todo interés que pudiera deslucir la grandeza de la acción.

Al entablar conversaciones con representantes del Partido Jimenista llegué sin vacilación alguna: iba a cumplir con un deber y no se apartó de mi pensamiento el Programa que es la razón de ser del Partido Reformista. Hasta que punto podía contrariarse su aceptación, era lo único que me preocupaba puesto que al aceptar un partido extraño al nuestro, se cumplía fielmente con la cláusula XVIII de aquel documento. Las palabras de encomio con que al señor Jiménez saludó la aparición de ese evangelio, me alentaban para pretender la aceptación de sus partes sustanciales.

Los señores Lic. don Carlos María Jiménez y Profesor don Justo A. Facio afirmaron repetidas veces como representantes del Candidato Sr. Jiménez, única calidad en que trataban, que su Jefe aceptaba todo lo esencial de nuestro Programa y que además, gobernaría con la colaboración del Partido Reformista y haría declaración pública y solemne de de ello en su mensaje presidencial del 8 de mayo próximo. Si tan honorables personas que por mí títulos merecía toda mi estimación, mi admiración y mi más acendrado afecto, me hubieren mentido y vilmente engañado, allá ellos... y vosotros, juzgárame a mí y deponedme por inepto y confiado, nunca por pillol!

Luego de esta promesa, los señores representantes de don Ricardo Jiménez hicieron muchas otras dignas de tomarse en cuenta, tal como consta en el acta de esa memorable conferencia, pero todas crecían en mi sentir de la única garantía electiva para formalizar un pacto o tratado, cual es el absoluto control del poder militar en nuestras manos. Venimos, si no ¿cuál es en definitiva el valor y veracidad de tales promesas sin el respaldo de las armas? Pues todas ellas valen lo que vale moralmente Ricardo Jiménez Oreamuno.

Los hombres de ley y los suspicaces me preguntaron por qué no formalicé un convenio escrito; respondo que no se puede firmar un pacto o tratado cuando ninguna garantía real y efectiva lo respalda. Pretender otra cosa sería ingenuidad imperdonable, tras la experiencia política de los años de 1913 y 14.

Los partidos no se valorizan con otra moneda que la legítima y valerosa de sus trascendentales acciones. Se trata de saber cuánto valemos ante el concepto de la Patria, y este no es el momento de ponerse a inquirir qué dan, sino de levantar el alma tan alto que se ponga a salvo de justipreciaciones mercantiles y así, y sólo así puedo yo decirle a los reformistas: nuestras acciones han subido ante los ojos de la patria.

Habéis recibido ya amplia explicación de los motivos profundos de mi conducta, reservándome yo para lo privado otros que afectan el decoro de país.

Libre, ahora, de la inmensa responsabilidad que pesaba sobre mis débiles hombros; segura ya la frágil barquilla que ante los ojos atónitos de los pingüinos políticos cruzó gallarda y dueña de sí misma la espantosa barra de todos los intereses que provocara la situación electoral; habiendo en fin, cumplido la promesa que os empeñé de ser yo el puente para que por mí pasaran las huellas libertarias a la conquista de nuestras santas aspiraciones; colma-

**LA ESMERALDA**  
**CUBERO HERMANOS**  
 ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE  
**CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA**  
 Permanente y renovado surtido de licores extranjeros  
**BUENOS VINOS DE MESA BARATOS**  
 LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS  
 DULCES Y PASTELES EXQUISITOS  
 La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

---

Atendida por **Fernández Guell**  
**Carlos M. Jiménez**  
 ABOGADO Y NOTARIO  
 Teléfono No. 256  
 San José, C. R.

**Gran FABRICA DE TUBOS**  
**y accesorios para cloaca**  
**ADOLFO SAENZ G.**  
 Garantizamos el material empleado para los trabajos  
**PRECIOS SIN COMPETENCIA**  
 AGENTE GENERAL: **Fernando Castro B.**  
*Ferretería A. Borbón & Co*  
 Teléfono 681 — SAN JOSE — Apartado 449

**Se vende barato**  
 y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.  
 En esta oficina informarán.

**VERMICIDA INFANTIL**  
 El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido  
 De venta en todas las Boticas

**Los vuelos de hoy**  
 Desde las 9 y 30 a las 10 y 30 h. de hoy, hubo varios vuelos sobre la capital.  
 Varios particulares acompañaron a los pilotos, como pasajeros.  
 Hubo viajes muy hermosos y emocionantes.  
 Mañana salen para Nicaragua los tres aviones.

**Miting obrero pro-Obregón**  
 Se inicia un miting obrero pro-Obregón, en esta capital. Lo inician Juan Rafael Pérez y otros obreros.

**CAL DE CONCHA en Desamparados**  
 Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—**DAVID ROJAS FLORES.**

do de íntima satisfacción, vengo a presentaros plácidamente, para cuando la gran Convención del Partido pueda reunirse, mi formal renuncia de todas las calidades con que me habíais investido de Jefe, Candidato y Dictador, para no reservarme más que aquella que me pertenecerá para siempre, de soldado de la Causa Reformista.  
 Debo a mi dignidad de hombre, mi autoridad de Jefe, que sea considerada oportunamente esta renuncia. Lo confieso sin rubor: la fe del Jefe ha flaqueado un instante; intereses lastimados parece que se hubieran dolido del voto de confianza que los partidarios me dieron; innobles apetitos que yo conocía en nuestro Partido han querido asomar su livida faz; voces gemebundas predicen tétricamente la ruina de los principios y la muerte del Reformismo; un extraño coro de valerosos Apóstoles, omniscientes Doctores y agoreros Pontífices, reclaman velada o públicamente la dirección del Partido que Julio

**LA VIDA AJENA**  
*Velada Pro-Alemania*

En casa de don Segundo Zonta se verificó el sábado en la noche una velada con el objeto de recaudar fondos para socorrer a los alemanes inbidentes.  
 Se representó la comedia "Caridad y Filantropía."

**Misa en Cartago**  
 Mañana se cantará una misa de requiem en el Templo de Los Angeles, de Cartago, en sufragio de la que fué Elisa Mora de Monge, y con oportunidad del novenario de su fallecimiento.

**Hogar de fiesta**  
 Don Miguel Angel Romero Flores y doña Herminia Fourrier de Romero han recibido su segundo heredero.  
 Nuestra congratulación.

**Viajeros**  
 Salieron hoy para Puetareñas don Víctor Eduardo Alvarez y señora.  
 —Con el mismo rumbo salieron don Jorge Villafranca y señora.  
 —También don Daniel Zúñiga, señora y niños.  
 —Don Isaías Meléndez y la señorita Lía Coronado salieron para La Balsa.  
 —El coronel don Amadeo Vargas para Atenas, donde veranea su familia.

**Compañeros reformistas:**  
 Cumplido el deber, borremos de la memoria todo lo ingrato de la lucha y con el alma llena de gratitud vivísima por tanto cariño, tantos sacrificios como habéis hecho por mi persona y por la Causa, vuestro jefe d'ayer vuestro compañero y amigo de hoy y de siempre, os saluda y abraza efusivamente.  
**Salud, muchachos!**  
**JORGE VOLIO**  
 San José, C. R., a 5 de Febrero de 1924.

DE SANTA BARBARA DE HEEDIA

# Nuevo Jefe Político

Por fortuna el señor Ministro nos oyó en el importante asunto de quitarnos el Jefe Político que nos era una pesadilla constante; y que no dejaba de ser una amenaza para nuestro partido.

Pero sabíamos que don Aquiles es ecuaníme y generoso, y además le tiene aprecio a este pueblo que le ha demostrado ya su alta estima; y por ello aquí su rasgo noble de enviarnos al señor Ignacio Ugalde como Jefe Político.

El señor Ugalde ha sido recibido sin distinción de color político con sinceras muestras de verdadera simpatía; creemos que él irá a reconciliar y servir de mediador justiciero para borrar los odios que la mal comprendida política dejó sembrada en los ánimos.

Aunque sabemos que el señor Ugalde es copartidario nuestro, no nos halaga por ese lado, pero sí confiamos en su seriedad y energía para así estar tranquilos; que sea jimenista nos complace y en nosotros encontrará el apoyo moral y material de amigos pero con tendencias sanas.

Ahora más que nunca nos ha demostrado el señor Ministro su simpatía por éste Cantón, y por ello vaya para éste alto funcionario nuestra franca gratitud; ésta medida era necesaria, por ser un grave problema político que iba a tener un desenlace amargo.

La designación que el Gobierno ha hecho en la persona del señor Ugalde nos agrada, porque éste señor arreglará el desbarajuste administrativo de su antecesor; y con cordura y prudencia pondrá todo en orden.

Nos parece lógico que el actual Jefe Político medie y colabore con el Municipio, y que éste transija en una iniciativa de la Autoridad de esta marcha unida depende el adelanto local, esperamos que exista esta corriente de simpatía entre la corporación y el Jefe Político.

Bienvenido sea el señor Ugalde, y que su futura actuación venga a llenar las aspiraciones nuestras, así esperamos que su presencia baste para terminar con las intrigas y desavenencias políticas; a lo pasado hechemosle tierra, y que la unión venga entre los hijos de éste pueblo.

No queremos luchas políticas más, pero sí esfuerzos grandes, iniciativas nobles, luchas constantes de progresos, que son los factores de los adelantos de los pueblos civilizados y cuerdos.

Vaya para nuestro amigo señor Ugalde nuestro saludo fraternal de un pueblo, deseándole grata permanencia y mucho éxito en su cargo que honrará con justicia y respeto.

BOSQUE TRISTE

# El Caso Electoral de Poás

Al Presidente don Julio A. Costa García.

P.

Señor:

En la historia política de Costa Rica se registrará el caso similar de dos presidentes que pudieron singularizarse por sus virtudes y hasta hacerse acreedores al bronce perpetuador de la memoria de los barones extraordinarios, a no haber tenido, para su desgracia y la de la república, a dos secretarios de estado en el ramo de la guerra, igualmente inescrupulosos y fatídicos.

Es el primer caso el del Lic. don Alfredo González Flores, a mi modesto juicio uno de nuestros más probos y progresistas gobernantes, de los muy pocos que le pusieran alma, vida y corazón a la regularización de las finanzas nacionales y al desenvolvimiento del mayor de nuestros veneros de riqueza que es la agricultura. Pero quien a pesar de estas bondadosas cualidades y de la muy especialísima de su incorruptibilidad que no fue bastante a quebrantar todo el oro de la Sinclair, incurrió en el grave error de "dejar hacer" a Pelico con el funesto resultado que todos sabemos y soportaremos aún por muchos años.

Usted sabe que aquellas famosas elecciones de 1915, aquellos confinamientos a Golfo Dulce de gentes que el propio Pelico instigaba a alborotar el catarro, pasaban desapercibidos para el Presidente, quien, como el marido burlado, solía ser el último que se enteraba del suceso escandaloso. Recordará Usted que con ocasión de uno tales confinamientos fue interpelado el Presidente por el Congreso y entonces Pelico se adelantó a explicar que el procedimiento era suyo y desconocido por aquel alto funcionario. Con todos estos hechos Pelico no hacía si no preparar el ánimo de los costarricenses contra el Sr. González Flores para coronar la obra judaica del 27 de enero. Y la historia que es el supremo juez de los pueblos; ya ha juzgado la falta cometida con tanta inconciencia por el 40 por ciento de los costarricenses acuerpadores de aquel inaudito atentado.

El otro caso es el suyo; me sitúo en la hipótesis de que usted es sincero en sus protestas de imparcialidad en las cuestiones electorales y hasta en sus alabanzas del propio gobierno de usted, es decir, me hago el cargo de que Ud. como me cree Modesto Tilarán, vive en las nubes y no se da cuenta de los marejos del Señor Secretario de la Guerra o ignora lo que ocurre aquí a bajo donde estamos los mortales soportando las cuasi peli-quistas *aquiladas* de su hermano. Que así como don Alfredo González desconocía lo que hacía Pelico, absorbido el seso en sus palnes económicos y en sus cartas al Diario del Salvador; Ud. anestesiado en su Karma, en su San Francisco de Asís, en sus vuelos en aeroplano y en la rememoración de sus discursos champanescos, ha ignorado y sigue ignorando como se están arreglando las cosas en el Ministerio de Guerra. Cuando en el decurso del tiempo lea los reportajes en que usted, siendo aún Presidente, se adelantó a juzgar el primero y como muy bueno por haber dado libertad electoral, el propio gobierno de Ud,

y vea al mismo tiempo los documentos judiciales en que conste que esa libertad fue qui-mérica, que gentes de su hermano aún purgan penas por sus desafueros electorales, va usted de seguro a sentir un gran remordimiento y a experimentar una amarga desazón. ¿Quién sabría decirnos si en vez de la aureola que es fama alumbra la frente de los teósofos más adelantados, su frente va a estar marcada y obscurcida por el vilipendio! Y todo por su hermano, si es que en realidad es el quien actúa y Ud quien ignora.

Veamos si nó someramente el caso de San Pedro de Poas que es el que me ocupa: pero no el caso general en que hubo intervención directa del Presidente de la República para destituir juntas electorales, para apersonar el oficial mayor de gobernación en la localidad a confeccionar listas adecuadas, en que se dió de alta a todos los ciudadanos echandistas para alentarlos y arredrar a los otros, y de palos a los republicanos y reformistas, en que se apresó a estos aún siendo inmunes como miembros de juntas, el día mismo de las elecciones, de casi todo lo cual hay procesos perfeccionados, sino del caso especial siguiente;

Por consecuencia de todas aquellas irregularidades las votaciones de varias mesas auxiliares quedaron afectadas de graves manifiestos vicios de nulidad que hubo de decretar en cuanto a la elección de regidores y síndicos, a mi solicitud, la respectiva junta cantonal. Conclusión obligada del escrutinio en armonía con las disposiciones legales atingen-

tes fue la elección de dos municipales republicanos y un echandista. Habiendo quedado firme esa resolución y publicada en el diario oficial fue comunicada hace dos semanas al jefe político para que procediera a la instalación y juramentación de los electos, a lo que se ha encargado reiteradamente. Dióse cuenta de esa renuncia delictuosa al Gobernador de Alajuela y al Secretario de Guerra que es a la vez el de Gobernación y hermano de Ud., con el mismo mal resultado. Entretanto, no hay municipio legalmente constituido en Poás, no existe allí el gobierno local por la voluntad omnímoda y presindible de su hermano, ya que es de suponer que el Jefe Político obedece órdenes suyas.

Señor Presidente: Yo denuncié ante usted esta situación anormalísima porque quiera pensar que le es desconocida y porque quiero evitar que en aquel lugar donde hay ciudadanos como los que fueron compañeros suyos en el Sapoá, como los que—caso único en el país—le pidieron auxilio al Winchester para deshacerse de un foragido que les tenía de Jefe Político Pelico y como los que no hacen un mes echaron a tiros a otro jefe político suyo y a un Jura extranjero y pernicioso que sacrificaba cabras en olocuasto de su idrofobia chander, resuelvan volver por los fueros de su respeto ciudadano con los recursos de la acción que los hombres siempre tienen a mano para hacerse respetar.

Atentamente,

MANUEL MARIN Q.

San José, febr 4 de 1924.

**MANUEL MADRIGAL Q.**

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

**BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana**

Los precios más bajos de plaza

**LA REFORMA**

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

**LA JOYA**

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

**BEJOS YAMUNI**

Teléfono No. 742 - Apartado No. 360

**BEJOS M. YAMUNI**

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

**ALMACEN y TIENDA**

**"LA POUPEE"**

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece

*Preciosas novedades acabadas*

*de recibir, y*

**ZINC de 26 GAUGA**

**Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos**

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

**ADELA V. DE JIMENEZ**

CONTRATISTAS **E HIJOS** CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

**Obleas Antigripales**

PARA RESFRIADOS, TRACAZO E INFLUENZA

**Obleas Neuralgina**

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

**BOTICA LA VIOLETA**

**AGENTE DE COMERCIO**

Ofrezco mis servicios como agente de comercio en esta ciudad. Como conozco la plaza me hallo en aptitud de prestar a los comerciantes del país un servicio eficaz. Deseo trabajar en cualquier clase de operaciones. Recomendaciones serias.—Alajuela, Febrero de 1924.

EDUARDO VILLEGAS C.

**SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?**

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

**Obleas Cefálicas**

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

**Imprenta Borrás Hermanos**



# WILSON ANTE LA MUERTE

WASHINGTON, Febrero 1º United Press.—La inminencia de la muerte del ex-Presidente Woodrow Wilson ha conmovido profundamente a los moradores de esta capital. Los boletines del contralmirante Grayson, médico del ex-Presidente, han hecho perder toda esperanza en el restablecimiento del ilustre enfermo, y se ve claro que su muerte es cuestión de pocas horas.

El almirante Grayson informó esta mañana al ex-Presidente Wilson de que su muerte era inevitable y ocurriría en pocas horas. Su cliente le contestó: ESTOY LISTO.

Grayson dijo también a la prensa que los vasos sangui-

neos de Wilson están casi inutilizados

El doctor Ruffin se unió a Grayson cuando este se encaminaba a la residencia de Wilson, y entristecido hizo señas a los periodistas de que nada nuevo tenía que decir. Entonces entró en la casa del ex-Presidente.

Un primer boletín publicado hoy por el Dr. Grayson decía que la condición del paciente se empeoró durante la noche y se hizo muy grave. Otro boletín agregó:

"Mr. Wilson pasó una noche intranquila. Se ha debilitado y su condición tomó súbitamente un giro de gravedad.

Miro [su estado como gravísimo."

En otra declaración a la prensa, afirmó: "Debemos estar preparados a un desenlace repentino. El estado de Mr. Wilson se agravó anoche."

El Dr. Grayson permaneció junto al lecho durante la noche, y llamó al doctor Sterling Ruffin para celebrar consulta esta mañana. Indicó que la actual enfermedad se está desarrollando en la misma forma que los anteriores ataques, y llamó al doctor H. A. Fowler, especialista en enfermedades a los riñones.

Se han hecho arreglos para que las enfermeras presten servicio permanente.

## Teatro Moderno

MIÉRCOLES 6 FEBRO.

A las 7 p. m.

Eps. 10, 11 y 12 de la serie

**En las Garras del Aguila**

A las 8.30 p. m.

El soberbio espectáculo

**ESPOSAS FRIVOLAS**

11 partes en una sola noche

## Teatro Adela

MIÉRCOLES 6 FEBRO.

A las 7 p. m.

TANDA DE ALEGRIA Las mejores Cómicas por **HAROLD LLOYD**

A las 8.30 p. m.

Episodios 10, 11 y 12 de la colosal serie

**EN LAS GARRAS DEL AGUILA**

FREED THOMPSON y ANN LITTLE

## Variedades

MIÉRCOLES 6 FEBRO.

A las 7 p. m.

Gran final con los Episodios 7, 8 y 9 de la estapenda serie PATHE

**Atado y Amordazado**

A las 8.30 p. m.

Continuación de la portentosa película, Arte supremo

**La Santa Biblia**

## AMERICA

MIÉRCOLES 6 FEBRO.

Extraordinaria Función de Beneficio y despedida de la genial bailarina

**LA GIOCONDA**

Secundada por el eminente

**RAFAEL ARCOS**

### Aserradero y Depósito

— DE —

MADERAS DEL PACIFICO

**ADOLFO GARCIA**

ACTIVIDAD Y

Cumplimiento

EN EL Despacho

FRENTE AL SEMINARIO — Y —

300 v. al S. de la Soledad

Los Precios más Bajos de Plaza

### Fiestas en Santo Domingo

En la ciudad de Santo Domingo de Heredia habrá fiestas cívicas los días 15 16 17 y 18 del corriente.

Ayer circularon los programas.

### La marcha republicana

Don Ernesto Ortiz nos encarga decir a los republicanos que habiéndose cubierto los gastos de la Marcha Republicana que se hizo en sus talleres queda una cantidad de ejemplares que pueden solicitarse gratis sea directamente a él o por medio de este diario.

### LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ **NEOBIOS** ++

Representante: E. de Benedictis

Apartado 467

### Deportes

Los resultados de los juegos deportivos del domingo fueron:

**Base Ball**

San José contra Boer; ganó este último por 13 carreras contra 5.

América derrotó al Caribes por 14 carreras a 3.

**Foot-Ball**

Alacrán venció a Escasú por tres goals a uno.

Team Veraniego venció a 13 de Junio por goal a 0.

Hispano venció a Moravia por 2 goal a 0.

**Asamblea**

Mañana miércoles deberá verificarse en el Club La Libertad una asamblea general de socios de ese club. El objeto de ella es resolver si se ingresa o no a la liga de base ball.

### Fiestas cívicas en Puntarenas

Se preparan las fiestas cívicas de Puntarenas.

Figura como Presidente del Comité don Macedonio Esquivel, Secretario don José Manuel Acevedo y como Tesorero don Alfredo Chavarría Angulo.

Reina el mayor entusiasmo.

COLABORACION

## La Nieve de don Ricardo y las carreras de algunos

De don Ricardo como cariñosamente lo llamamos, se quejan algunos forja-notas, y es más, algunos hasta se duelen, lloran y gritan acerca de la indiferencia con que el estadista ve eso de la Presidencia oficio público que en estas secciones del mismo, no es laurel de victoria, ni feudo de conquista; sino una corona de espinas y una calle de amargura. Algunos entienden que eso de la Presidencia es lluvia de maná, otros la comparan con la conquista del pan, los más, ven una alcancía de San Antonio o la Sociedad de San Vicente de Paula.

Quizá se equivoquen los muchos y los pocos, que para unas buenas entendederas—sin pretensiones de GANSO—ni haciendo de madrugador—; que no, por mucho madrugar amanece más temprano, el proceder de los corredores y de los friolentos, sólo entraña una formidable codicia erónica.

Cuando a los viejos, y a los jóvenes republicanos se nos metió en la cabeza sacar de su apartamento al Cincinato costarricense—idea quemante como el acero al rojo—nos costó mucho trabajo por sus rotundas negativas. Sabíamos que no le estábamos buscando una copa de almíbar, ni una tierra prometida. Estudiamos primero a los presidenciables y vimos que entre tanto aspirante, ninguno podría ser mejor para coger las riendas del Estado por segunda vez, como el Lic. Jiménez—hombre justo y honrado y sobre todo hombre de ley. Estudié el desbarajuste educacional, el caos económico, la Agricultura patas arriba, y nuestro pésimo sistema electoral y me dije para sí, el único de suceder a don Julio, verdadero Gentleman y apóstol de las libertades públicas, es don Ricardo y fue por eso que mi

HURRA! republicano sonó al unisono con el que preferían todas las huestes azules del país.

Cuantas cosas se aprenden con don Ricardo, y es la verdad que no sólo Roma puede ufanarse de su Marco Aurelio, sino que Costa Rica tiene este otro, que enseña tanto con su verbo como con su silencio. Por las razones expuestas ya no sé dónde está el frío, quizá en la ropa de los tales, ni tampoco entiendo el porqué de tantas carreras. Dejamos tranquilo al estadista, él es uno de los de más edad saber y gobierno, dejémoslo tranquilo en su labor habitual y en la quietud de su espíritu, incubador de una era nueva y altruista; para que en el mes de las flores, empiece esa labor republicana que ha de ser otra cauda de soles deslumbrantes en la frente del estadista y en el horizonte de la república. En esa hora de triunfo los 46,000 ciudadanos que se agruparon en un sólo haz para ofenderle sus votos, cantaremos un himno por el honor y por salud de la Patria.

Trabajemos activamente de afuera para adentro y pensémos la manera de ayudarle al caudillo republicano en las arduas tareas que le acarrea la primera Magistratura.

La politiquería creen algunos que es el ave fénix o la piedra filosofal—mentira y vagabundería digo yo—. Los Presidentes son la expresión sincera de los pueblos, ellos son en sí y por sí fruto y pensamiento de Dios.

Sigamos en nuestro trabajo habitual y no gastemos células y energías, festejando triqueñuelas y "haciendo juegos egregios de niños."

XIMÉNEZ

San José 4 de Febrero 1924.

### FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHET)

**EDUARDO POCHET E HIJOS**

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

## La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

### 10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplines, céfiros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 o/o más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

## CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS